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在一次拼抢中左小腿被踢骨折变形

申花外援登巴巴
惨遭断腿之痛
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【现象】为什么受到关注？

6月25日，腾讯《星空演讲》在
北京电影学院举行。黄渤的演讲
主题是如何用幽默化解尴尬。

王凯的演讲回顾了自己的成
长经历和演艺生涯，从新华书店的
搬运工，到《丑女无敌》的陈家明，
再到《伪装者》《琅琊榜》一炮而红，
十年磨一剑，王凯用一个演员自我
修养的励志样本告诉我们，所谓成
功，不过是长久的努力。

许多观众从明星演讲中找到
打动自己的正能量，可能是面对质
疑时的勇敢、可能是逆境时的自我
鼓励……《说出我世界》总策划梁
凯恩说：“传递正能量是必须的。”

明星效应和正能量能吸引一

批人看节目，但还有一批人是为了
看明星爆了什么猛料。节目的宣
传团队很清楚该怎么操作——在
《说出我世界》第二期节目开播前，
宣传提到瞿颖会在节目中爆出与
音乐人张亚东恋爱11年但不婚的
原因；上一期节目的宣传则称，胡
彦斌会在演讲中提到自己学历造
假的事。但是这两个宣传点在电
视台播出的版本中均未出现。观
众质疑节目虚假宣传，梁凯恩解
释：“出于节目时长的考虑被剪掉
了。”

【质疑】是不是自我营销？

谈到请明星来演讲的节目设
置，梁凯恩说：“一个明星少说有十
万个粉丝，让他们传递正能量再合
适不过了。”梁凯恩也通过这档节
目进一步认识了明星的功能：“明
星是公众的偶像，他们的每场演讲
都会影响自己的粉丝，我们觉得明
星应该起到带头作用。一个艺人
能在娱乐圈红这么久不被市场淘
汰，他遇到哪些挑战、如何克服挫
折，他们有责任把这些能量传递给
观众。”

有粉丝质疑：“演讲稿究竟是
不是明星写的？”梁凯恩承认：“艺
人讲出自己的故事，我们会在逻辑
和语言方面帮助他们润色。”不过，
梁凯恩否认关于明星通过演讲来
自我营销的说法，他认为：“明星只
是在完成一个任务。”他甚至透露，
大部分明星对演讲心怀恐惧：“很
多明星表达能力有限，担心讲不好
会扣分，他们能讲出的部分都是真
诚地在剖析自我，倒不至于是营
销。”

【方向】将关注社会议题

欧美很多高校的毕业典礼会
邀请影视明星演讲，他们的演讲内
容以励志题材居多：汤姆·汉克斯
在耶鲁大学毕业典礼讲述“成长与
信念”的关系，娜塔莉·波特曼在母
校哈佛大学毕业典礼分享学生时
代的黑历史。他们不限于人生经
验的分享，还抛出了很多值得思考
的问题，附带更多社会价值。

柳岩和田朴珺在《星空演讲》
里的演讲被网友称赞为最接近西
方明星的演讲风格。柳岩感慨随
着时代变化，“冷漠”从贬义词变成
了中性词，剖析所有人都可能遇到

“不由自主的冷漠”；田朴珺从“王
的女人”说起，讲述作为女人，自己
遇到偏见甚至被歧视的故事，她告
诉观众自强的重要性：“生活总是
让我们遍体鳞伤，但后来那些受过
的伤，一定会变成我们最坚强的地
方。”

不过，即便引起了很多人的共
鸣，但观众们仍觉得，中国明星的
演讲偏重社会议题的还是太少。
梁凯恩坦言：“娱乐明星讲自己熟
悉的人生经历才容易进入状态，如
果抛出社会话题，他们不一定能胜
任。”但他表示：“《说出我世界》做
到第三季会有‘社会话题演讲’的
计划。”

梁凯恩说，办明星演讲比赛的
初衷是让更多人提升演讲的能力：

“我希望通过这个节目让大家知
道，演讲是沟通的最高境界。我希
望透过明星的示范，能够带给大家
更多启发，不仅是正能量，还有演
讲技巧的培养。” （羊城）

最近半个月，“明星演讲”火
了，继腾讯《星空演讲》之后，江
苏卫视每周日晚也播出一档名
为《说出我世界》的演讲类综艺
节目。上一期节目，胡彦斌在演
讲里谈及学历造假一事，但播出
时这段内容却被剪掉了。此外，
预告称瞿颖将说出不婚的内幕，
结果节目里还是没播……猛料
提前爆出，节目播出时却看不
到，这让很多观众质疑：是不是
噱头大过内容？节目会不会成
为明星自我营销的又一个途径？

带着这些疑问，记者专访了
《说出我世界》总策划兼演讲总
监梁凯恩，他回应：“明星来演
讲，不是在自我营销，而是在完
成一个任务。”

明星演讲类节目走俏
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